



## Inadecuada gestión de inversión en AyA limita atención de necesidades públicas

La CGR emitió un informe de auditoría sobre el **Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados (AyA)** acerca de la eficacia y eficiencia de la **gestión del portafolio de proyectos de inversión para el abastecimiento de agua potable y saneamiento de aguas residuales**. Resulta relevante la revisión del tema considerando que los planes de **inversión vigentes** ascienden a más de **€801 mil millones** y que dentro de las **competencias del AyA**, se encuentra garantizar el abastecimiento de agua potable y el saneamiento de aguas residuales, para **atender las necesidades actuales y futuras del país** y se impulse el desarrollo sostenible con mejores condiciones sociales, económicas y de salud para la población.

El informe concluye que **el AyA no ha sido eficaz ni eficiente** en la gestión de este portafolio de proyectos, **limitando la atención de la necesidad pública con la oportunidad requerida**. A continuación se detallan los hallazgos más relevantes:

 **Deficiente atención de las comunidades más vulnerables.** Únicamente el 1,6% de los distritos con mayor condición de vulnerabilidad del país tienen inversiones programadas en saneamiento y solo el 16,7% en agua potable. (Índice de Desarrollo Social 2023)

 **Retrasos en la conclusión de un 57% de los proyectos** que debían finalizar en enero 2024, afectando a 2.8 millones de personas en todo el país. Afectaciones importantes como construcción de alcantarillados sanitarios, eliminación del déficit actual de agua potable, entre otros.

 **Diseño y gestión incipiente del portafolio**, que dificulta la resolución de problemáticas apremiantes, las cuales permitirían atender los retos asociados por ejemplo a desigualdad en el acceso a servicios de agua potable y saneamiento, conflictos sociales por el uso del agua, entre otros.

 **Deficiencias en la gestión de la información afectan la administración del tiempo, costo y alcance** del portafolio. Se encontraron discrepancias importantes en datos registrados para proyectos de 3 y hasta 6 años; y **las diferencias totales en los costos** reales reportados ascendieron a **€103 mil millones para agua potable y €137 mil millones para saneamiento**.

 La gestión del portafolio ha llevado al **AyA a una situación de fragilidad**, en la que **se proyecta insostenibilidad financiera** ante la falta de reconocimiento de los costos de inversión en las tarifas que sostienen los servicios.

Acceda al informe completo en el siguiente enlace, [DFOE SOS IAD 03-2024](#). Video de Lía Barrantes, gerente de Fiscalización para el Desarrollo Sostenible, en el siguiente [enlace](#).

Saludos cordiales,